

# Kirchliches Sammlungenblatt

die evangelische Gemeinde Steglitz



Erscheint meist wöchentlich und ist zum Preise von 1.— M. halbjährlich einschließlich Bestellgeld, zu bezahlen durch die Buchhandlungen von Lechner, Schloßstr. 93, Auerbach, Albrechtstr. 10, Kühl, Albrechtstr. 125, Kunze, Albrechtstr. 115, Raet, Albrechtstr. 97, Hoffmann, Heinrich-Seidel-Str. 6, Bürgel, Zeitungs- und Angelgenvertrieb, Schadenrath 2, sowie durch die Post und die Käferleu

Nr. 11.

Berlin-Steglitz, Sonntag, den 17. April 1921.

13. Jahrgang.

## Der Heimgang unserer Kaiserin.

Wie immer unsere politische Stellung sehr wag, es ist uns allen hoffentlich Herzensbedürfnis, dem Gefühl der Trauer um die hohe Frau Ausdruck zu geben. Wir bengen uns nicht vor dem Glanz der kirchlichen Majestät, der einst sie auf den deutschen Kaiserthron umfloss; sondern es ist die Majestät des Todes, die Majestät des Unglücks, vor der unsere Seele in Kirche erkannt. Die goldene Krone hat der Sturm der Geschichte der Entschlafenden vom Haupt geweht; aber die Dornenkrone, die sie dafür empfangen hat, ist eine heilige Schmuck. Der Geschichtsschreiber des preußischen Staates sagt, einmal die königliche Vollmacht des künftigen Menschen sel einsig und allein der Wohlstand, an dem die Geschichte ihr Urteil zu messen habe. Bei unserer heimgegangenen Kaiserin leuchtet uns die künftige Größe, dieses edle Scelenbild ins Herz. Wer können vor Parpar und Krone und Zepter der Ihr ganz abgleichen und aus nur an das künftige Menschliche halten — gerade dann strahlt aus Ihr Bild im höchsten Glanze, denn die Hohheit der stiftlichen Persönlichkeit tritt uns entgegen, den verborgenen Mensch des Hergens überwückt, mit sanftem und stillem Geist, der tödlich vor Gott steht.

Es ist uns zu mut, wie wenn uns unsere Mutter gestorben wäre. Das weiss uns auf das, was der bestimmte Charakterzug der künftlichen Frau gewesen ist: Ihre tiefe Mütterlichkeit. Sie ist keine von den gefährlichen Fürstinnen gewesen, die durch das Brillenfeuer ihres Auges blendeten; auch keine geniale Frau, die ganz neue Wege wies; und um allerweiteren eine politische Frau, deren Energie darauf ausging, eine politische Rolle zu spielen. Aber sie war mehr als das alles: eine echte deutsche Frau und Mutter. Ihr bewahrten wir es, als zu einer Zeit, wo vieles faul und morisch war auch in den höchsten Kreisen, das deutsche Kaiserhaus rein gehalten wurde von allem stiftlichen Schmutz. Alle, die ihr haben überreden dürfen, preisen einstimmig die unbeschreibliche Reinheit ihres Herzens, den unverstößen Blütenstaub ihrer tiefsteiner Seele. Den sehr Edler Tacitus, der uns die früheste Runde deutscher Weisheit gebracht hat, unter Vorabreake anordnet, doch sie in der deutschen Frau etwas Höllisches verachtet habe — dies Höllische Erbe der Urzeit hat die Kaiserin sich bewahrt. Nichts Zweidettiges, Fiktives durfte in ihre Nähe sich wagen. So mild und gütig sie war, so unerbittlich streng konnte sie gegen stiftliche Lüdigkeitsfeind sein. Wer können getrost mit Giechte ihr nodrnen: „Nad hinter ihr, im wechselnden Scheine, lag, was uns alle bändigt, das Gemene.“ Über wie ein noch viel höherer Mund gesprochen hat: „Selig sind, die reine Herzen sind, denen sie werden Gott schauen.“ Mit goldenem Schild hat diese Herzensreinheit die stiftliche Ehre ihres Geschlechts und ihres Hauses geschützt.

Diese reine Weiblichkeit aber war bei ihr durch ihre Macht der Liebe geweiht und verfürt zu edler, heher Mütterlichkeit. Als die Heimgegangene vor 40 Jahren zum Traualter schritt, war ihr Trautext: „Die Liebe ist die größte unter ihnen.“ In der Tat, die reine, selbstlose, opferwillige Liebe ist ihres Lebens Kern und Stern gewesen. Die echte, rechte Frau fühlt initiativ, dass das Geheimnis des Glücks für sie darin besteht, dass sie andere glücklich macht. Auch unsere Kaiserin könnte nicht anders,

als aus innerstem Drang für die Ahnen zu leben. Ihrem Gatten war sie die treueste Heimatkameradin, immer bereit, seine Kosten mitzutragen; sein guter Geist, stets darauf aus, zu verdienen und zu vermehren. Seine Kinder hat sie ihm geheuert, und allen lieben ist sie eine Mutter gewesen, wie es keine bessere geben könnte. Jeder von uns weiß aus der Erinnerung an seine eigene Mutter, was Mutterliebe und Muttertreue bedeutet. Es gibt keine heiligere Macht in der Welt. Diese kostbare Mutter hat für ihre Kinder allen Mutterzorn, alle Mutterlorge, alle Mutterangst gefühlt. Vielleicht wäre es gut gewesen, wenn in ihrer Mutterliebe ein antik heroldischer Zug stärker hervorgegetreten wäre. Aber wer darf einer Mutter jürgen, daß sie um das Leben ihrer Kinder gittert? Der unerschöpflich reiche Schatz ihrer Mütterlichkeit ruht über dem eugen Besitz ihrer Familie weit hinaus: Sie ist uns das geweht, was man eine Laudesmutter nennt. „Nicht mitzufassen, mitzuleben bin ich dor“, predigte ihre ganze Bescheidenheit bis Gott hinaus. Die Fürsorge für die Armen, Kranken, Alten, Kinder, Südlinge, die ländern ringenden Heimarbeiterinnen, die Milchjungen und Bedienenden schlichtlich war ihr Herzenssache und Lebensnotwendigkeit. Und als das Kriegsgewitter endlos tobte, da sie nicht wurde geworden, in die Lazarett-Troth und Erquickung zu tragen. Nicht nur die Freunde, auch die Feinde müssen, wenn sie der Wahrheit die Ehre geben, begreifen: Sie hat getan, was sie konnte.

Boher aber die Kraft zu diesem Leben in Herzenskreislauf und sich opernder Liebe? Unser geliebte Kaiserin war eine gläubige Christin: Sie hat festgestanden im Glauben der Väter, nicht darüberlich nur, ihre Seele bling daran, es war Herzensfestmündigkeit. Ihr Konfirmationssprach: „Sei getreu bis an den Tod, so will ich die Krone des Lebens geben“ ließ sie zeitlebens ihr Heiligenspruch, ihr Leitthema geblieben. Well sie in Gotteskreis als geprägt fühlte, kannte sie keine höhere Wirk, als Gott getren zu sein. Wie hier in Groß-Berlin haben besonders erkannt, wie sie am göttesschenlichen Leben teilnahm, wie der Hauptaltar bei ihr augerichtet stand, wie sie an Kranken- und Sterbbedenktinburg beten und demütig widerstehen konnte. Wir wissen auch, Welch großzügige Fürsorge sie dem evangelisch-lutherischen Leben gewidmet hat. Sie ist allezeit eine aufrichtige Brotschaukel gewesen. Wie viele der Berliner Kirchen sind auf ihrer Anregung gebaut! Und ja oft eine Kirche geweiht wurde, bat sie die Altarblatt gesehnt. Die Evangelische Frauenhilfe aber legt Evangelis ab, wie sie bemüht war, neben die Predigt des Evangeliums die summberedte Taufpredigt der christlichen dorfbürgerlichen Liebe zu stellen.

So hat sie Jahrzehnte unter uns im Segen gelebt und gewirkt, bis die Schicksalsstunde schlug und sie die Hinfälligkeit aller stiftlichen Größe erschütternd erfahren und das Kreuz auf sich nahm. Ich will jetzt nicht die Bitterkeit der Erinnerung an all die schamhaften Auftritte erneuern, die an jenen verhängnisvollen Novembertagen in dem alten Schloss an der Spree sich abspielten. Aber das darf ich sagen: gerade auf dem Hintergrunde all der Erdürblichkeit und Gemeinheit leuchtet die Hohheit, strahlt der Seelenadel dieser Frau wie nie zuvor. „Auf die Knie bücken